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En instalaciones de la Escuela de Agricultura, Ganadería y 
Granja (EAGG) de la Facultad de Agronomía y Agroindustrias 
de El Zanjón, Santiago del Estero, se llevó a cabo el acto de 
apertura de la 14° Jornada Internacional de Fertirriego y Uso 
Eficiente del Agua.

14° Jornada Internacional de 
Fertirriego y Uso Eficiente del Agua

La mejor información

agropecuaria del NOA.

La región que te interesa.

buscanos en

Todas las ediciones están en 
www.campoparatodos.com.ar

RECIBÍ GRATIS

EN TU CELULAR

SOLICITALA CON

UN MENSAJE AL

3855189281
O POR EMAIL A:

cptdifusionrural@gmail.com

¿Por publicidad?

3855189281

cptdifusionrural@gmail.com

Presidieron el acto, el Secretario de Ciencia y Tecnología de la Provincia, Adrián Suárez; el Rector de la UNSE, Héctor 
Paz; el Director de Ciencia y Tecnología de la Provincia, Edmundo Vizcarra Gómez; la Decana de la Facultad de Agronomía y 
Agroindustrias, Myriam Villarreal y el Director de la EAGyG, Manuel Sández.

El Secretario de Ciencia y Tecnología de la Provin-
cia, Ing. Agr. Adrián Suárez en diálogo con Campo pa-
ra Todos expresó “La 14° Jornada Internacional de Fer-
tirriego tiene la particularidad de hacerla en la Escuela 
de Agricultura Ganadería y Granja, en el ámbito de 
una institución académica como la UNSE, porque más 
allá de los aspectos técnicos productivos que convo-
can al agua, es mucho lo que hay que concientizar, for-
mar y educar en relación con este recurso. Hablamos 
de un recurso que es un derecho, es seguridad alimen-
taria y es un factor clave para la producción.

En el acto de apertura de este evento dije, estamos 
con el cambio climático instalado en Latinoamérica, un 
país como Uruguay hace un mes casi queda sin agua 
para el consumo humano, eso es un gran indicador, un 
país que planifica, que es previsible y que hace uso ra-
cional de agua, pero estamos ante la escasez crítica de 
lo que es el recurso. Convocamos a cuidar el agua gota 
por gota, porque venimos con tres años y medio de se-
quía, una "Niña" que nos deja y un "Niño" que aún no 
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llega y la contribución a lo que es 
nuestro embalse en Río Hondo es 
baja y por consiguiente no tenemos 
un reservorio adecuado para afron-
tar un año productivo entonces el 
río está con un riego condicionado 
por una cota mínima. 

Todo esto le da entidad a esta 
jornada, que puntualmente en esta 
edición abordamos lo que es ferti-
rriego e hidroponia, la necesaria in-
tegración entre el agua y la energía 
solar para trasladarla. También la 
gestión y la socio-organización del 

agua. También dimos a conocer 
una nueva innovación, en alianza 
con el INTA de Manfredi, que es el 
riego sub-superficial, algo muy ade-
cuado para cultivos extensivos co-
mo algodón, alfalfa, maíz, sorgo fo-
rrajero, etc.

Ya nadie pone en duda la efica-
cia del sistema fertirriego, del aho-
rro de energía y de agua de consu-
mo que realiza. Pero tiene que te-
ner un beneficio porque la inver-
sión a partir de la cual se potencia 
un sistema productivo para tradu-

cirlo en mejores rendimientos y me-
jorar la ecuación económica. Hoy al 
tener tantos insumos importados 
hace que el costo sea significativo, 
así que, sin lugar a dudas esa ecua-
ción económica tiene que cerrar. 
Entonces, si estamos hablando de 
intensificación tenemos que contar 
con mano de obra calificada, ase-
soramiento técnico privado o con 
las instituciones como las universi-
dades o el INTA y con ese entrama-
do lograr tener una buena ecuación 
económica”.

6 7

En la 14° Jornada Internacional 
de Fertirriego, que organizó la Sub 
Secretaría de Ciencia y Tecnología 
de la Provincia de Santiago del Este-
ro, dialogamos con Ing. Agr. Wal-
ter Serreau, que es el represen-
tante zona NOA de la empresa Rivu-
lis Argentina quien expresó, "En 
Argentina somos número uno en 
ventas, estamos dominando el mer-
cado de riego por goteo enterrado 
en la región centro y norte del país, 
con mucho foco en cultivos exten-
sivos como soja y maíz en Córdoba 
y caña de azúcar en Tucumán, Sal-
ta y Jujuy. En la región de Cuyo tra-
bajamos mucho con hortícolas co-
mo cebolla, ajo, tomate y pimien-
to” dijo Walter. 

Soluciones de riego por goteo
para cada uno de los cultivos

Rivulis Argentina lidera el mercado del riego por goteo ofreciendo so-
luciones accesibles, simples y de tecnología inteligente para todos los 
productores locales y del mundo a fin de crear un futuro más sostenible 
para todos.

Rivulis tiene una fuerte presencia global, incluyendo 22 plantas de 
manufactura, 3.000 empleados, 3 centros de investigación y Desarrollo 
(en Israel, Grecia y California) y múltiples centros de diseño. Trabajan 
con más de 6.000 socios comerciales y 7.000 productores en todo el 
mundo para proporcionar soluciones completas de riego por goteo llave 
en mano para todas y cada una de las necesidades de los productores, ya 
sea para operaciones individuales o grandes plantaciones corporativas 
en las industrias agrícolas, hortícolas, de invernaderos, y mineras. 

Edmundo Vizcarra Gómez y Walter Serreau
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Planta en San Juan
La compañía comenzó a instalar 

en la Argentina sus primeros equi-
pos para riego en el año 1982 y des-
de 1997 centró sus operaciones en 
San Juan, con una fábrica de late-
rales de riego, que son las cintas uti-
lizadas para instalar los sistemas 
de riego por goteo enterrado.

“Los productos que se fabrican 
en San Juan”, continúa contándo-
nos el Ing. Serreau, “son las man-
gueras de riego, con el PVC que es 
argentino, mientras que las cintas 
y el filtrado es 100% importado. 
Contamos con un equipo de dise-
ñadores y de ventas. Disponemos 
de todos los repuestos para siste-
mas de riego y los distribuimos des-
de la fábrica de San Juan a todo el 
país También estamos exportando 
a países limítrofes como Paraguay, 
Uruguay y Bolivia, sin dudas hoy to-
dos los productos se pueden conse-
guir y no son un problema para los 
usuarios.

Trabajamos con las redes de dis-
tribución, acá en Santiago del Este-
ro nuestro representante es 
Agroinsumos Ardizone SRL que ven-
de cintas y yo que trabajo contac-
tando los clientes por grandes pro-
yectos puntuales del riego enterra-
do”, expresó.

Riego Enterrado
Si bien el riego por goteo ente-

rrado implica un costo inicial más al-
to que otros métodos de riego por 
goteo, éste ofrece beneficios a lar-

8 9

go plazo para los cultivos, que in-
cluyen mayores rendimientos, aho-
rros significativos de agua, mano 
de obra y fertilizantes, reducción 
de malezas, una estructura radicu-
lar más fuerte y menos enfermeda-
des de las plantas. Asimismo, la dis-
minución en costos operativos y el 
aumento en los ingresos provocan 
mayores flujos de efectivo para los 
productores y un alto retorno de in-
versión.

En referencia al riego enterrado 
Serreau dijo, “aquí se puede usar 
para cultivos extensivos como algo-
dón, alfalfa, maíz, trigo, avena. Es 
apto para hacer siembra directa. La 
vida útil de las mangueras ronda en-
tre los 15 y 20 años. Una vez insta-
lado el equipo la empresa ofrece un 
asesoramiento postventa, que le 
permite tener un buen manteni-

miento del equipo de riego.  Hay es-
tudios que demuestran que en cul-
tivos extensivos el equipo se amor-
tiza en 4 o 5 años.

También la empresa ofrece un 
crédito blando a través de un banco 
que los productores lo están apro-
vechando”.

Para finalizar hablamos con Wal-
ter sobre la tendencia mundial a la 
medición de la huella de carbono y 
nos comentó “la empresa está tra-
bajando, sobre todo en Europa, con 
las mediciones de la huella de car-
bono, y de captura de carbón. En 
Argentina se está empezando a tra-
bajar a partir de este año y sin du-
da, una de las previsiones a futuro 
de la empresa es hacerle foco a la 
captura de carbono que hay en el 
manejo del equipo de riego por go-
teo” expresó.

Con motivos de día mundial del 
algodón, el Ministerio de Produc-
ción, llevo a cabo una capacitación 
a productores y técnicos articulada 
inter-institucionalmente  con la Fa-
cultad de Agronomía de la UNSE, 
INTA,INTI,CIASE y la Secretaría de 
Agricultura Ganadería y Pesca de 
Nación.

En esta oportunidad, se dieron 
charlas con importantes disertan-
tes a nivel nacional, donde se in-
tensificó y orientó hacia temas de 
calidad del producto de algodón, 
trazabilidad, huella de carbono y ca-
lidad de fibra. Como así también el  
panorama agrometeorologico para 
la campaña 2023/2024.

En esta oportunidad el Minis-
tro de Producción Miguel Man-
drille, se expreso sobre las política 
productivas que impulsa la provin-
cia hacia el sector y dio la bienveni-
da a todos los participantes.

Día mundial del algodón

El Día Mundial del Algodón, proclamado por la Asamblea General de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) - todos los 7 de octubre -. Tiene entre sus principales metas 
que los países menos desarrollados tengan mejor acceso a los mercados relacionados 
con este producto, fomentar políticas comerciales sostenibles y permitir que estos 
países se beneficien más de cada paso de la cadena de valor del algodón.

Al mismo tiempo, la celebración pretende alentar a los Estados Miembros a convocar 
debates para garantizar que las personas de los países en desarrollo en general, y de los 
países menos adelantados en particular, se beneficien de las ganancias y los resultados 
de la producción y el procesado de este cultivo de manera adecuada.
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yectos puntuales del riego enterra-
do”, expresó.

Riego Enterrado
Si bien el riego por goteo ente-

rrado implica un costo inicial más al-
to que otros métodos de riego por 
goteo, éste ofrece beneficios a lar-
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go plazo para los cultivos, que in-
cluyen mayores rendimientos, aho-
rros significativos de agua, mano 
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de malezas, una estructura radicu-
lar más fuerte y menos enfermeda-
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tre los 15 y 20 años. Una vez insta-
lado el equipo la empresa ofrece un 
asesoramiento postventa, que le 
permite tener un buen manteni-

miento del equipo de riego.  Hay es-
tudios que demuestran que en cul-
tivos extensivos el equipo se amor-
tiza en 4 o 5 años.

También la empresa ofrece un 
crédito blando a través de un banco 
que los productores lo están apro-
vechando”.

Para finalizar hablamos con Wal-
ter sobre la tendencia mundial a la 
medición de la huella de carbono y 
nos comentó “la empresa está tra-
bajando, sobre todo en Europa, con 
las mediciones de la huella de car-
bono, y de captura de carbón. En 
Argentina se está empezando a tra-
bajar a partir de este año y sin du-
da, una de las previsiones a futuro 
de la empresa es hacerle foco a la 
captura de carbono que hay en el 
manejo del equipo de riego por go-
teo” expresó.

Con motivos de día mundial del 
algodón, el Ministerio de Produc-
ción, llevo a cabo una capacitación 
a productores y técnicos articulada 
inter-institucionalmente  con la Fa-
cultad de Agronomía de la UNSE, 
INTA,INTI,CIASE y la Secretaría de 
Agricultura Ganadería y Pesca de 
Nación.

En esta oportunidad, se dieron 
charlas con importantes disertan-
tes a nivel nacional, donde se in-
tensificó y orientó hacia temas de 
calidad del producto de algodón, 
trazabilidad, huella de carbono y ca-
lidad de fibra. Como así también el  
panorama agrometeorologico para 
la campaña 2023/2024.

En esta oportunidad el Minis-
tro de Producción Miguel Man-
drille, se expreso sobre las política 
productivas que impulsa la provin-
cia hacia el sector y dio la bienveni-
da a todos los participantes.

Día mundial del algodón

El Día Mundial del Algodón, proclamado por la Asamblea General de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) - todos los 7 de octubre -. Tiene entre sus principales metas 
que los países menos desarrollados tengan mejor acceso a los mercados relacionados 
con este producto, fomentar políticas comerciales sostenibles y permitir que estos 
países se beneficien más de cada paso de la cadena de valor del algodón.

Al mismo tiempo, la celebración pretende alentar a los Estados Miembros a convocar 
debates para garantizar que las personas de los países en desarrollo en general, y de los 
países menos adelantados en particular, se beneficien de las ganancias y los resultados 
de la producción y el procesado de este cultivo de manera adecuada.
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En diálogo con Revista 
Campo para Todos el Inge-
niero agrónomo Miguel Ko-
lar, asesor técnico de la 
Asociación Argentina Pro-
ductores Algodoneros nos 
contó sobre el proyecto im-
pulsado por AAPA y la me-
dición de la huella de car-
bono en algodón.

El Algodón Responsable Argen-
tino es una membresía que perte-
nece a la Asociación Argentina de 
Productores Algodoneros y a la Aso-
ciación Argentina de Productores 
de Siembra Directa que busca inte-
grar la cadena de producción algo-
donera con la cadena industrial. 

Los productores que quieren 
producir algodón responsable ar-
gentino tienen que inscribirse en 
ARA, en la plataforma, tienen que 
producir bajo un protocolo y ese 
protocolo exige responsabilidad. 

¿Quién es alguien responsa-
ble? 

Es alguien que conoce sus obli-
gaciones y que las cumple. Porque 
yo se que no puedo pasar un semá-
foro en rojo, sin embargo, cuando 
veo que no viene nadie, paso igual. 
Bueno, el responsable no pasa, por 
más que no venga nadie. Entonces, 
el productor que produce este algo-
dón va a obedecer todas las nor-
mas que exige, tanto en lo produc-
tivo, como en lo social y en lo am-
biental. Esos son los tres ejes prin-
cipales que se deben cumplir. 

Si una empresa no lo hace, no 
puede ser certificado como Algo-
dón Responsable Argentino. Por 
otro lado está la industria, que tam-
bién se tiene que asociar a esta 
membresía para poder acceder a 
esa fibra y va a poder utilizar esa 
marca, ese sello de calidad en la 
prenda, o sea, en algún momento 
vas a poder comprar un pantalón, 

una camisa hecha con Algodón Res-
ponsable Argentino, cuando la so-
ciedad compre algo así va a saber 
que ese algodón se hizo de manera 
legal, como corresponde, sin rom-
per ninguna ley ni contaminar y ni 
hacer otras cosas indebidas, por 
ejemplo, tenemos que hacer siem-
bra directa, rotación de cultivo, etc, 
no existe una ley que te obligue 
una práctica sustentable.

Vos puedes seguir sembrando 

como todos los años algodón de ma-
nera tradicional pero ese productor 
no puede certificar con Algodón 
Responsable Argentino. Nosotros 
somos más exigentes de lo que la 
Constitución Nacional nos exige co-
mo productores.

Tenemos un protocolo que tiene  
aspectos, donde hay que cumplir, 
por ejemplo, no puede sembrar en 
campos que hayan sido desmonta-
dos sin permiso.

www.algodonresponsable.com.ar
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La huella de carbono en algo-
dón, ¿Cómo la miden? 

Nosotros la medimos en una em-
presa que yo asesoro, que pertene-
ce precisamente al presidente de la 
AAPA el Sr. Héctor Linke y su familia 
es un campo de la zona de Alhuam-
pa cercana al noreste de Santiago. 
Hemos medido la huella de carbono 
a la fibra de algodón.

¿Qué contempla eso?
Todos los gastos que se hacen, 

desde la preparación de lotes para 
la siembra, todo lo que sea la siem-
bra y la protección del cultivo, la co-
secha, el transporte del algodón a 
la desmotadora y todo el proceso 
desmontado. O sea, se miden to-
dos los gastos de emisiones de ga-
ses de efecto invernadero: dióxido 
de carbono, metano y óxido nitroso 
que son los que generamos noso-
tros en el proceso productivo y nos 
terminó dando un valor de 1.004 ki-
los de dióxido carbono equivalente 
por tonelada de fibra de algodón, o 
sea, casi uno a uno, un kilo por kilo. 

¿Cómo estamos nosotros pa-
rados como país, comparado 
con otros países? 

Estados Unidos y Brasil están ca-
si en 2 kilos de dióxido carbono por 
kilo de fibra. En China están 3,4 ki-
los. En Pakistán 4,1 kg. En la India 
3,8 kilos. O sea que nosotros emiti-
mos la mitad de lo que contamina 
Brasil y Estados Unidos que son los 
principales productores de algodón 
en América y contaminamos el 
25% o 30% de que emiten los paí-
ses asiáticos que son los principa-
les productores del mundo. Sin em-
bargo, eso lo sabemos nosotros úni-
camente. Entonces lo que tenemos 
que hacer ahora es trabajar en esto 
y a mostrar en el mundo, que hoy 
está exigiendo tanto en lo que es 
contaminación ambiental, cambio 
climático y calentamiento global, 
que nosotros somos los que mejor 
Perfil Ambiental tenemos. No digo 
que no emitimos, pero somos muy 
eficientes en el uso de los recursos 
y eso se traduce en una muy baja 
huella de carbono versus los otros 
países.

Los compradores de fibras 

argentinas no están exigiendo 
una medición de la huella car-
bón. ¿Ustedes lo han hecho pa-
ra ver cómo estábamos y poder 
posicionarlo mejor al algodón?.

Hoy a nivel de exigencias de 
país o de gobiernos no hay mucho. 
Sí el que está exigiendo es el con-
sumidor, sobre todo en el mercado 
europeo, en la góndola elige los pro-
ductos que son orgánicos, que tie-
nen baja contaminación. Las per-
sonas la sociedad es la que está eli-
giendo ese tipo de producto y eso 
se transforma en una exigencia de 
la cadena comercial, o sea, si la gen-
te va a elegir ese tipo de ropa que 
esté producida con algo que no con-
tamine, entonces la empresa irá en 
busca del hilo de esa fibra. El mun-
do va ahí entonces, la empresa di-
jo, qué tan responsable somos no-

sotros de todo esto y dónde esta-
mos parados. Estoy hablando de 
una empresa particular, que siem-
bra un campo acá en Santiago del 
Estero y que tiene una desmotado-
ra en Chaco, o sea, esto es una co-
sa privada de una empresa. Ahora, 
no tenemos una fórmula que nadie 
tiene, no, nosotros producimos co-
mo todo el mundo.

Entonces seguramente que si 
medimos todos los productores de 
la zona van a estar muy similar a no-
sotros, porque el productor argen-
tino es muy eficiente en el uso de 
los recursos y de los insumos y esa 
eficiencia se traduce en cuidado del 
ambiente, tenemos que entender 
que cada vez que usamos emiti-
mos, dejamos una huella, pero en 
Argentina somos los que menos de-
jamos, pero sin embargo, no se nos 
valora.

La huella de carbono en algodón
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La tradicional empresa santia-
gueña realizó una jornada técnica 
en la localidad de Los Naranjos, a 
pocos kilómetros de la ciudad de La 
Banda, la misma contó con la pre-
sencia de todo el equipo técnico de 
Prometeon Argentina. Con gran 
cantidad de productores se dictó 
una charla técnica y capacitación a 
campo a cargo del especialista en 
neumáticos agrícolas Oscar Muji-
ca. La misma fue seguida con mu-
cho interés por los asistentes.

Prometeon agrotour
Santiago del Estero

Con la gira Prometeon agrotour, la firma Roberto Chelala festeja la llegada 
de Prometeon Pirelli, una adición revolucionaria a su catálogo agrícola.

Oscar Mujica

1514

También estuvo presente Her-
nán Di Leo, Gerente de ventas de 
Argentina, Paraguay, Bolivia y Uru-
guay, quién se refirió sobre este 
evento “El Prometeon agrotour, es 
un tour que estamos haciendo por 
la zona agrícola de Argentina en las 
provincias de Córdoba, Buenos Ai-
res, Santa Fe, La Pampa y Santiago 
del Estero, con la idea de tomar con-
tacto directo con los productores y 
además de mostrar nuestros pro-
ductos, realizamos charlas y prue-
bas técnicas que son muy útiles pa-
ra el productor. Tenemos mucha ex-
periencia en este tipo de eventos y 
siempre encontramos mucho inte-
rés, sobre todo en las pruebas téc-
nicas porque son cosas que le mejo-
ran el trabajo y los costos a la hora 
de analizar los resultados al pro-
ductor agrícola”.

 Luego Hernán reflexionó sobre 
los productores “saben muchísimo, 
con toda la experiencia de los años, 
con las pruebas y errores que come-
tieron todos los días, pero a veces 
le falta alguna alineación con los 
conceptos teóricos de la fábrica, 
que cuando logra alinearlos el éxito 
es asegurado. Eso es lo que veni-
mos a hacer nosotros” dijo.

La empresa Prometeon es quién 
diseña fabrica y comercializa la 
marca Pirelli en el mundo explica, 
Hernán “hoy estamos mostrando 
nuestra línea de productos conven-
cionales, que es la histórica, un pro-
ducto súper exitoso y además esta-
mos mostrando nuestra línea es-
trella, que es el producto radial, 
con un nuevo diseño de tacos, que 
logra un buen ahorro de combusti-
ble, menor compactación de suelo 
y mayor duración”.

Por último, informó donde se 
pueden comprar los neumáticos en 
Santiago del Estero, “el represen-
tante de neumáticos agrícolas e in-
dustriales es la empresa Roberto 
Chelala SRL que se encuentra en La 

Roberto Chelala

Banda, Fernández y Bandera. Esta-
mos muy contentos porque sabe-
mos que nuestro cliente final está 
en buenas manos con la firma Che-
lala, son gente muy responsable, 

que conocen muchísimo del traba-
jo, muy querida en la zona por su 
profesionalismo y responsabilidad” 
dijo Hernán Di Leo.

Hernán Di Leo
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Algodón: lo último en genética

Ciclos intermedios, variedades resistentes a plagas, con mayor retención 
floral, fibras extra largas y capacidad de asimilar fosfitos. 

Algo de lo que se viene en genética para el cultivo. 

ta decisión debido a regulaciones 
sanitarias que establecen un marco 
temporal, a la disponibilidad de pre-
cipitaciones y el estado hídrico del 
suelo que condicionan la elección, 
explicó Tcach. 

Hasta hace poco las produccio-
nes se centraban en variedades de 
ciclos largos en siembras tempra-
nas. Sin embargo, la reciente intro-
ducción de tres nuevas variedades 
de ciclo intermedio amplió el abani-
co al productor. Estas son Guazun-
cho 4 INTA BGRR, Guaraní INTA y 
Porá 3 INTA, resistentes al glifosato 

En su paso por Agenda Aapre-
sid, los especialistas del INTA Mau-
ricio Tcach y María Alejandra Si-
monella, nos comentaron cuáles 
son las líneas de desarrollo que se 
vienen trabajando en los nuevos 
materiales y estrategias para el ma-
nejo integral de plagas en el culti-
vo. 

Nueva genética: varieda-
des intermedias y cortas

La elección de la fecha de siem-
bra es crítica en el cultivo de algo-
dón. Aunque no siempre es fácil es-

y lepidópteros que dañan el algo-
dón.

En el segmento de variedades 
cortas se encuentra Guaraní INTA, 
adaptada a diversos espaciamien-
tos entre surcos, permitiendo siem-
bras tardías sin comprometer la ca-
lidad y el rendimiento.

“La elección de variedades y el 
ajuste en el distanciamiento de 
siembra pueden ayudar a concen-
trar la floración y esquivar al picudo 
del algodonero cuando por proble-
mas hídricos atrasamos la fecha de 
siembra”, explicó el especialista.

Nueva genética: más reten-
ción floral, variedades resis-
tentes y mejor calidad  

Cada planta de algodón usual-
mente produce alrededor de 35 a 
40 flores, de las cuales terminan 
prosperando sólo 10. Las nuevas 
tecnologías se centran en varieda-
des con una alta retención de flores 
de crecimiento más prolongado pa-
ra asegurar su llenado y aumentar 
la productividad. “Al fijar estructu-
ras de forma escalonada se busca 
que la planta pueda ir abasteciendo 
mejor esa demanda de fotoasimila-
dos, especialmente en regiones 
con precipitaciones irregulares”. 

También se está explorando la 
incorporación de nuevas varieda-
des de algodón resistentes a imida-
zolinonas y al picudo del algodone-
ro. Otro proyecto prometedor, invo-
lucra a plantas transgénicas que 
pueden utilizar fosfitos como fuen-
te de fósforo. Además de aportar a 
la nutrición, esto permitiría reducir 
la competencia con malezas que no 
pueden aprovecharlos. 

Por último, con el objetivo de 
mejorar la calidad industrial se es-
tán desarrollando variedades con fi-
bras extra largas, muy apreciadas 
en el mercado, contribuyendo a me-
jorar el germoplasma nacional.

Haciéndole frente al picudo
La principal plaga que presenta 

el cultivo es el picudo del algodone-
ro. Su gran capacidad reproductiva 
y rápido ciclo de vida le permiten 
propagarse con facilidad y adaptar-
se a diferentes ambientes. Ade-

más, todos sus estadíos se desa-
rrollan dentro del capullo de algo-
dón dificultando el control biológico 
y químico.

Para su control, Simonella reco-
mendó un enfoque integral que in-
cluye el monitoreo constante don-
de las trampas de feromona juegan 
un papel crucial. Para determinar la 
presencia del picudo y guiar las es-
trategias de control se deben moni-
torear 60 días antes de la siembra, 
y sus feromonas reemplazadas ca-
da 21 días. Si el índice de picudos 
por trampa por semana supera un 
umbral de daño del 3%, se inician 
las aplicaciones de insecticidas. Al 
combinar con estrategias de con-
trol biológico y cultural, como la 
destrucción de los rastrojos de algo-
dón se ayuda a mantener a raya la 
población.

Además, este cultivo enfrenta 
otras plagas en diferentes etapas 
de crecimiento, como trips, pulgo-
nes y chinches. Cada una con dis-
tintas medidas de control para pro-
teger el rendimiento y la calidad del 
algodón.

Por: Elina Ribot – Prensa Aapresid
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Melón Santiagueño en el
Mercado Central de Buenos Aires 

Octubre es el mes en el que 
inicia la temporada de cosecha 
de melón (cucumis melo sp), en 
Santiago del Estero y el día 20 
ingresaron  los  pr imeros 
melones que se producen en 
esta provincia al Mercado 
Central de Buenos Aires. 

En los puestos se ha observado 
que las bandejas de diferentes 
empresas donde se presentan los 
mismos tienen entre 6 a 14 
unidades. Es posible que estas 
diferencias de tamaño se deban a 
algunos inconvenientes como la 
falta de agua en momentos 
oportunos, stress térmico, falta de 
polinización, falta de fertilización u 
otro factor que deriva en la 
diversidad de tamaño que se puede 
presentar en la primera cosecha. 

Para eso, es bueno que los 
productores lleven sus fichas de 
buenas prácticas agrícolas (BPA) y 
conocer mejor el cultivo y toda la 
cadena de produccion que llevan 
adelante.

Según información del MCBA, 
las bandejas con más melones se 
vendieron a 10 mil pesos y las 
bandejas con menos melones 
(mayor tamaño) se vendieron a 15 
mil pesos. Se observaron melones 
de muy buena calidad y perfume 
característico.

 
Recordamos que los mate-

riales más usados en zona de 
riego de Santiago del Estero 
son: Drem Dew, Takki y Sun 
Dew; entre otros.

Más información:
yniguez.eve@inta.gob.ar
rodriguez.ariel@inta.gob.ar
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Siń tomas de Spiroplasma que produce el achaparramiento del 
maíz. Infertilidad de la espiga.
Créditos: Ing. Agr. Alejandro Ramos (Chacra Sacháyoj 
Aapresid) e Ing. Agr. Victorio Morand (RTD Chacra Sacháyoj 
Aapresid).

Por: 
Ing. Agr. Eve L. Yñiguez, 
Ing. Agr. Ariel Rodriguez
INTA EEA SE
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El achaparramiento del maíz, 
producido por Corn Stunt Spiro-
plasma (CSS) o Spiroplasma, es 
una enfermedad transmitida por 
una chicharrita que afecta princi-
palmente al norte del país. Es una 
de las más temidas por los produc-
tores por su enorme potencial de 
daño: las pérdidas de rendimiento 
pueden superar el 70%. En esta no-
ta la Red de Manejo de Plagas de Aa-
presid (REM) trae las claves para el 
manejo del vector de esta enfer-
medad.

Sobre Spiroplasma y su alia-
da, la chicharrita

El agente causal de la enferme-
dad es la bacteria Spiroplasma kun-
kelii, patógeno transmitido por la 
chicharrita Dalbulus maidis al ali-
mentarse. Al igual que la bacteria, 
el insecto tiene preferencia por el 
maíz. Se la reconoce por su tamaño 
muy pequeño y su color amarillo pa-
jizo con dos manchas redondas ne-
gras sobre el vértice de la cabeza. 
Esta plaga puede transmitir ade-
más otras enfermedades asociadas 

recido a la supervivencia de adultos 
de esta especie en cultivos como tri-
go, sorgo y diversas malezas”, co-
menta la especialista Macarena Ca-
suso (EEA INTA Las Breñas).

Monitoreo de 
Dalbulus maidis
El monitoreo de este insecto no 

es fácil debido a su tamaño y velo-
cidad. Su invasión se da en en los 
primeros estadios de desarrollo, lo-

al CSS, como Fitoplasma (Maize 
Bushy Stunt, MBS) y Virus del raya-
do fino (MRFV), pudiendo presen-
tarse combinadas.

Dalbulus maidis presenta por lo 
menos cinco generaciones desde 
noviembre a mayo. Sobreviven el 
invierno en “puentes verdes” y lue-
go colonizan rápidamente el maíz 
temprano siguiente. “Los inviernos 
benignos y secos de las últimas 
tres campañas podrían haber favo-

Spiroplasma
en maíz:
estrategias
para el 
manejo  
Herramientas para el con-
trol de Dalbulus maidis, la 
chicharrita que transmite 
Spiroplasma, una enfer-
medad que avanza en el 
norte y puede provocar 
pérdidas de hasta el 70%. 

Por: Elina Ribot – Prensa Aapresid

Foto .  Da lbu lus  maid is ,  la 
chicharrita que transmite el 
achaparramiento en maíz.

Se recomienda realizar un muestreo 
sistemático semanal de 10 repeticiones 
en 10 plantas cada una, tomadas al azar, 
desde la emergencia de la plántula hasta 
alcanzar el estado vegetativo con 7 u 8 
hojas expandidas. En nuestro país aún 
no existe un umbral para el control de 
esta chicharrita, de manera que para 
combatir la enfermedad es fundamental 
llevar adelante un manejo integrado.
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calizándose principalmente en el 
envés de las hojas en torno a la ner-
vadura central. El mayor problema 
lo tienen los maíces tardíos sem-
brados en diciembre y enero que 
son los que reciben los picos pobla-
cionales de la plaga.

Estrategias de manejo 
integrado: 
híbridos, control 
químico y otras
Una de las grandes estrategias 

es la utilización de híbridos toleran-
tes al achaparramiento. En cuanto 
a alternativas químicas se pueden 
emplear terápicos de semillas y apli-
caciones foliares durante los pri-
meros estadios del cultivo. Es de 
destacar que no hay productos re-
gistrados para la plaga, pero sí para 
otra chicharrita vector del virus del 
mal de Río Cuarto (Tabla 1).

 Sin embargo, diversos estudios 
han mostrado que un buen control 
sobre el vector no necesariamente 
asegura el control de la enferme-
dad. Esto se debe a que la chicha-
rrita puede alimentarse de varias 
plantas antes de morir o pueden in-
gresar individuos infectados de lo-
tes vecinos.

Es por ello que el manejo efectivo 
de Spiroplasma debe combinar 
otras estrategias tales como man-
tener el lote libre de maíz guacho 
90 días antes de la siembra para evi-
tar la fuente de inóculo de la enfer-
medad y que los adultos invernan-
tes dejen descendencia, acortar las 
ventanas de siembra y evitar siem-
bras escalonadas, asegurar una nu-
trición balanceada del cultivo y di-
versidad en la secuencia de rota-
ciones.
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Tabla 1: Dosis y formas de uso recomendadas de diferentes principios activos 
registrados para el control de Delphacodes kuscheli (vector de MRCV) 
(adaptado de CASAFE, 2019).

Siń tomas de Spiroplasma que produce el achaparramiento del maíz. Hojas 
rojizas, entrenudos cortos y múltiples espigas.
Créditos: Ing. Agr. Alejandro Ramos (Chacra Sacháyoj Aapresid) e Ing. Agr. 
Victorio Morand (RTD Chacra Sacháyoj Aapresid).
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Siembra de precisión:
una plataforma online

pone el foco en la calidad

Un equipo de especialistas en maquinaria agrícola del INTA 
desarrolló un sitio web que permite evaluar la calidad de la siembra 
para hacerla más precisa y eficiente. Se trata de una herramienta de 
acceso gratuito, que revolucionará la forma en que los agricultores 

evalúan la calidad de la siembra de granos, como el maíz.

En igualdad de condiciones, una 
sembradora más precisa es mejor. 
Esto es de particular importancia 
en algunos de los cultivos más rele-
vantes del país, como el maíz, ya 
que distancias entre plantas muy 
cercanas pueden resultar en plan-
tas estériles, mientras que distan-
cias muy amplias no suelen com-
pensar el rendimiento. En cultivos 
más plásticos, como el girasol, una 
sembradora más precisa reduce el 
gasto en semillas y evita el desa-
rrollo de malezas y enfermedades.

En un esfuerzo conjunto de in-
vestigación y desarrollo, un equipo 
de especialistas en maquinaria agrí-
cola, siembra de precisión y mane-
jo de cultivos del INTA presentó 
una plataforma para que agriculto-
res y contratistas puedan realizar 
una evaluación precisa, eficiente y 
de calidad sobre la siembra de gra-
nos, como maíz.

“Además de medir la cantidad 
total de semillas sembradas, la pla-
taforma evalúa la uniformidad de la 
distancia entre ellas”, señaló Fer-
nando Scaramuzza -especialista en 
siembra de precisión del INTA Man-
fredi, Córdoba- quien destacó que 
“lo novedoso de este desarrollo es 
la inclusión de un enfoque multicri-
terio, que incorpora una variedad 
de criterios de evaluación, inclu-
yendo la Norma Internacional ISO 

de las distancias entre las semillas 
o plantas medidas, variables calcu-
ladas a partir de las semillas o plan-
tas múltiples y faltantes”, detalló 
Scaramuzza quien explicó que esta 
información permite una evalua-
ción detallada de la uniformidad de 
la siembra”.

Los resultados calculados se pre-
sentan de manera clara y accesible 
mediante tablas de distancias y re-
sultados calculados. Además, se in-
cluyen gráficos de frecuencia de dis-
tancias y gráficos de frecuencia de 
fallas, que proporcionan una visión 
visual de la calidad de la siembra.

“El sitio ofrece a los agricultores 
y empresarios de rubro maquinaria 
de siembra, una herramienta valio-
sa para evaluar y mejorar la calidad 
de la siembra de cultivos, esta mé-
trica permite tener un impacto sig-
nificativo en la productividad agrí-
cola y tomar decisiones precisas 
del manejo del cultivo”, expresó el 
especialista del INTA Manfredi 
quien puntualizó que “la disponibi-
lidad de esta plataforma de acceso 
gratuito demuestra el compromiso 
en promover la innovación en la in-
dustria agrícola, brindando a los 
agricultores las herramientas nece-
sarias para optimizar sus procesos 
de siembra y obtener rendimientos 
de alta calidad acortando las bre-
chas”.

Fuente: INTA informa

7256/1, sin tratar de imponer un 
único estándar”.

Así, la estabilidad del cuerpo de 
siembra junto con el sistema de dis-
tribución de semillas, son respon-
sables de más del 60 % de la cali-
dad de siembra. El mantenimiento 
y la correcta regulación es funda-
mental en el logro de una calidad 
de siembra. Sin embargo, el resto 
de los componentes deben tener 
los mismos cuidados. El objetivo es 
lograr que cada semilla se transfor-
me en una planta y que cada una 
de ellas este equidistante del resto 
(coeficiente de variación entre 20 
% a 25 %), a la vez que cada una 
de ellas emerja al mismo tiempo 
que el resto de la población.

El proceso de evaluación impli-
ca en diferentes surcos o repeticio-
nes, medir la distancia acumulada 
desde la primera semilla o planta a 
lo largo de cada línea de siembra se-
leccionada, Además, el usuario de-
be proporcionar la densidad teórica 
deseada en términos de semillas o 
plantas por hectárea, así como la 
distancia prevista entre los surcos.

“La plataforma realiza cálculos 
en base a estos datos y proporcio-
na cuatro tipos de resultados: Dis-
tancias absolutas y relativas entre 
las semillas o plantas, variables cal-
culadas a partir de los datos gene-
rales, variables calculadas a partir 

Una investigación global revela que
más del 70% de los productores
ya ven grandes impactos en
sus campos debido al
cambio climático

nistración de Bayer AG y presiden-
te de la División de Ciencia de Culti-
vos y productores agropecuarios 
de distintos países del mundo que 
respaldaron los datos del trabajo y 
contaron su experiencia. Entre 
ellos estuvo Pedro Vigneau, pro-
ductor agropecuario argentino y 
presidente de Maizar, quien, entre 
otras cosas, destacó la importancia 
que tienen la innovación y tecnolo-
gía en la agricultura para mejorar la 
productividad y la sustentabilidad y 
las buenas prácticas agrícolas y la 
ciencia para avanzar hacia un mun-
do mejor. Además, resaltó el gran 
valor que tiene el compartir conoci-

más del 25% durante este período.
Estos son algunos de los datos 

de la encuesta que revela los desa-
fíos que enfrentan los agricultores 
de todo el mundo mientras inten-
tan mitigar los impactos del cambio 
climático y adaptarse para el futu-
ro. Bayer contrató una agencia in-
ternacional para que realice un es-
tudio en el cual se entrevistó a 800 
agricultores, de campos chicos y 
grandes de Australia, Brasil, China, 
Alemania, India, Kenia, Ucrania y 
los Estados Unidos.

Los resultados fueron presenta-
dos, a la prensa, por Rodrigo San-
tos miembro del Consejo de Admi-

Bayer presentó en Alemania, un 
estudio al que denominó “La voz de 
los productores” y revela, entre 
otras cosas, que el 71% de los pro-
ductores agropecuarios afirma que 
el cambio climático ya tiene un 
gran impacto en sus campos, y que 
se están preparando para el impac-
to que esto tendrá en el futuro. Ade-
más, el 73% ha experimentado un 
aumento en la presión de plagas y 
enfermedades, y un gran número 
estima que sus ingresos se han re-
ducido en un 15,7% debido al cam-
bio climático en los últimos dos 
años. Uno de cada seis, incluso, 
identifica pérdidas de ingresos de 

• Se estima que los impactos 
climáticos han reducido los 
ingresos de los productores 
en un 15,7% en promedio en 
los últimos dos años.
• 4 de cada 5 agricultores ya 
han tomado o planean tomar 
medidas para reducir las 
emisiones de gases de efecto 
invernadero.
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Siembra de precisión:
una plataforma online
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tema generalmente dominante, los 
desafíos económicos como conse-
cuencia de la guerra en Ucrania, 
son la prioridad durante los próxi-
mos tres años.

Los agricultores están to-
mando medidas para mitigar el 
cambio climático y valorar la in-
novación

Más del 80% de los encuesta-
dos ya están tomando o planeando 
tomar medidas para reducir los ga-
ses de efecto invernadero. Las prin-
cipales áreas de enfoque son el uso 
de cultivos de cobertura (el 43% ya 
lo hace o tiene la intención de ha-
cerlo), el uso de energía renovable 
o biocombustibles (37%) y el uso 
de nuevos híbridos que reduzcan el 
uso de fertilizantes o productos pa-
ra la protección de cultivos (33%). 
Además, todos los agricultores afir-
man que ya aplican o planean im-
plementar acciones para ayudar a 
la biodiversidad y más de la mitad 
(54%) dice que ya ha tomado medi-
das para el control de insectos, o 
planea hacerlo en los próximos tres 
años.
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mientos y tener un enfoque sisté-
mico en la toma de decisiones agrí-
colas. “El enfoque es sistémico, por 
lo que una decisión no afecta solo a 
la próxima campaña, sino que a la 
siguiente y a la siguiente, y básica-
mente al suelo. Así que debemos te-
ner eso en mente cuando tomamos 
una decisión. Puede que tengamos 
esta situación hoy, pero esta situa-
ción va a cambiar y somos parte de 
un sistema. Sé que somos parte de 
la solución. Estamos viviendo en 
una era exponencial, tenemos to-
das las nuevas herramientas y tec-
nologías para encontrar la solu-
ción”

Entre los datos más relevantes 
se encuentra el de que los entrevis-
tados esperan que continúen los im-
pactos del cambio climático. Tres 
cuartas partes de ellos a nivel mun-
dial (76%) están preocupados por 
el impacto que este tendrá en su tie-
rra, los más alertados son los agri-
cultores de Kenia e India. Rodrigo 
Santos, comentó: "Los productores 
ya están experimentando los efec-
tos adversos del cambio climático 
en sus campos y, al mismo tiempo, 
desempeñan un papel clave en la lu-
cha contra este enorme desafío.  
Por eso es tan importante escuchar 
su voz. Las pérdidas reportadas en 
esta encuesta hacen que la amena-
za directa que el cambio climático 
representa para la seguridad ali-
mentaria mundial sea muy clara. 
Frente a una población mundial en 
crecimiento, los resultados deben 
ser un catalizador para que los es-
fuerzos nos lleven a hacer que la 
agricultura sea regenerativa".

Si bien el cambio climático es un 

Para estar preparados para el fu-
turo, los productores valoran la in-
novación. Más de la mitad (53%) 
de ellos dice que el acceso a semi-
llas y soluciones diseñadas para en-
frentar mejor el clima extremo y be-
neficiar más a su campo. Un núme-
ro similar (50%) pidió una mejor 
tecnología de protección de culti-
vos. El 42% dijo que un mejor acce-
so a la tecnología de riego benefi-
ciaría a sus resultados. En relación 
con sus prácticas creen que mejo-
rar el uso eficiente de la tierra, di-
versificar los cultivos y mejorar la 
salud del suelo son el camino que 
los llevará al éxito.

“No estamos monetizando las 
buenas prácticas, pero sé que esta-
mos en el camino correcto, el mer-
cado todavía no está pagando por 
lo que estamos haciendo, pero sa-
bemos que esta es la única forma 
de avanzar hacia el futuro. Es la úni-
ca forma. Llevo 30 años en la agri-
cultura y así es como funciona”. Afir-
mó Vigneau 

Pedro Vigneau

Fertilizar Asociación Civil pre-
sentó las perspectivas para la cam-
paña de soja 23-24 enfatizando 
nuevamente en la necesidad de au-
mentar la aplicación de nutrientes 
para lograr mayores rendimientos 
y recuperar el nivel de calidad de 
los suelos y poder obtener así más 
y mejores alimentos.

La entidad, que impulsa la mejo-
ra de la condición de los suelos para 
incrementar los rendimientos y la 
calidad de los granos, se refirió es-
ta vez también a que la nutrición ba-
lanceada de los cultivos redunda en 
lograr mejores alimentos para las 
personas, ya que, en este caso, pre-
serva el nivel de proteína de la soja, 
resaltando así la calidad nutricional 
del alimento.

Martín Díaz-Zorita, asesor téc-
nico de Fertilizar AC y docente-
investigador en la Facultad de Agro-
nomía de la UNLPam, resaltó que 
“en soja, como en todos los culti-
vos, acceder a una nutrición balan-
ceada permite mejorar los rendi-
mientos y la calidad de sus granos 
por sobre la práctica actual de ferti-
lización”. Esta afirmación se apoya 
en resultados de ensayos a campo 
de más de 7 años que estudian, en 
condiciones representativas de pro-
ducción a campo, el comporta-
miento de la soja y otros cultivos an-
te las variadas formas de manejar 
la nutrición que aplican los produc-
tores argentinos.

“La práctica frecuente de fertili-
zación – la que realiza el promedio 
de los productores – es también 
una de las limitantes para lograr cul-
tivos de alta producción”, alertó 
Díaz Zorita. Más explícitamente, pa-
ra el caso de la soja, aseguró que 
“cuando se aplican planteos de nu-
trición combinando dosis adecua-
das de fertilizantes con fósforo y 
aportes suficientes de azufre y, en 
algunas regiones también micro-
nutrientes, los rendimientos alcan-
zados son hasta 20% superiores a 
los frecuentes”.

Otro punto para resaltar es que 
la mayor parte de los fertilizantes 
aplicados en soja se concentra prin-
cipalmente sobre cultivos en siem-
bra de primera pero las mejoras de 
fertilizar adecuadamente el cultivo 
se observan también en los de se-
gunda.

“En estudios recientes y en eva-
luaciones en lotes de producción ex-
tensiva se observa que, si los análi-
sis de suelos lo indican, también es 
muy importante fertilizar en los ma-
nejos de ‘segunda’. Por ejemplo, en 
la última campaña se registraron 
aumentos de hasta 10% de los ren-

Para el inicio de la campaña de soja 23-24, Fertilizar AC destacó 
la importancia de aplicarle al cultivo fósforo, azufre y micronutrien
tes porque, además de aumentar rendimientos y calidad, se preser

va el recurso suelo.
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Con nutrición balanceada, 
la soja rinde un 20% más
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dimientos cuando cultivos de se-
gunda recibieron adecuadas dosis 
de fósforo, aún en casos de correc-
to manejo de este nutriente para 
producir el trigo previo”.

“Sintéticamente, nutrir soja tan-
to de primera como en fecha de se-
gunda requiere conocer el sitio de 
producción y atender adecuada-
mente a sus requerimientos de ni-
trógeno aplicando correctamente 
inoculantes, así como también con-
templar las necesidades de fósforo, 
azufre y microelementos como el 
boro, fertilizando en dosis suficien-
tes para sostener un crecimiento 
normal y eficiente de los cultivos”, 
concluyó el especialista.

La rentabilidad de
la fertilización
La gerente ejecutiva de Fertili-

zar AC, María Fernanda González 
Sanjuan, dio las perspectivas de la 
entidad para la campaña de soja 
23-24, partiendo de considerar que 
los despachos de fertilizantes a 
campo -para el período enero-
septiembre- es un 5,6% menos res-
pecto del mismo período del 2022 y 
un 25% menos que el año récord 
que fue 2021. Sin embargo, apuntó 
que “la demanda de producto va 
acompañando la recuperación de 
humedad en el perfil de los suelos a 
medida que se concretan las preci-
pitaciones”, por lo cual señaló que 
la proyección de Fertilizar AC es 
que este año el uso de fertilizantes 
será similar al año 2022, en el que 
alcanzó los 4.760.000 de tonela-
das.

En cuanto a la evaluación que 

debe hacer el productor para inver-
tir en soja, González Sanjuan afir-
mó que el margen bruto del cultivo 
es levemente mejor respecto del 
maíz y el girasol, los otros cultivos 
estivales, “incluso en campos 
arrendados”. Hoy, indicó, “la soja 
tiene un margen bruto de 535 dóla-
res y en una secuencia con trigo, es 
de 492 dólares”.

Respecto de la relación insumo-
producto – la fórmula que marca la 
relación de la cantidad de soja que 
se necesita para comprar un kilo de 
fertilizante- indicó que es más favo-
rable que en 2022 y 2021 pero aún 
está por encima del promedio de 

los últimos 8 años. “Tanto el precio 
del grano como el precio del fertili-
zante están afectados por variables 
locales y hasta un tipo de cambio di-
ferente”.

Asimismo “las condiciones de 
precios y márgenes económicos de 
la soja nos permiten ajustar los mo-
delos de nutrición para maximizar 
los rindes y la rentabilidad”, conclu-
yó la gerente de Fertilizar AC.

El rol de la nutrición del cul-
tivo para más y mejores ali-
mentos

En esta oportunidad, además 
de enfatizar en la importancia de la 
nutrición balanceada de los culti-
vos, Fertilizar AC planteó que la apli-
cación de nutrientes también es 
trascendental para mejorar la cali-
dad de los alimentos que consumi-
mos, más precisamente, en el caso 
de la soja, porque permite preser-
var el nivel de proteína del poroto 
que determina la calidad nutricio-
nal del alimento.

Una de las formas más difundi-
das del consumo de soja es la sal-
sa, uno de los condimentos más an-
tiguos del mundo, que tiene su ori-
gen en China hacia el final de la di-
nastía Zhōu, que gobernó entre los 
años 1046 y 256 a. C. Su uso se pro-
pagó con el tiempo a otros países 
asiáticos y hoy se encuentra en mu-
chas recetas.

Presentación de Martín Díaz-Zorita
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El pasado 4 y 5 de octubre tuvo lugar la segunda 
expo de Cabañas Riojanas.

El 4 de octubre, la Asociación estuvo presente en 
el ciclo de charlas. La gerente de la entidad, Lic. Julia 
Aras, habló sobre las características raciales y 
porque la raza Bonsmara es propicia para Los Llanos 
Riojanos. Durante la misma se generó una charla 
muy nutritiva con los criadores del lugar.

El día 5 a las 10.00 hs comenzó el remate, el cual 
fue televisado por Canal Rural. El mismo estuvo a 
cargo de la firma Consignaciones Córdoba S.A. 
Cabaña Marsala vendió la totalidad de los reproduc-
tores enviados. Las diez vaquillonas preñadas del 
rodeo de absorción a $620.000, los tres toros 
Bonsmara Controlados a $1.100.000 cada uno, y el 
toro de rodeo general a $950.000.

Felicitamos a todo el equipo de MARSALA por los 
precios alcanzados en el remate. Todos los criadores 
que probaron la raza en el remate pasado quedaron 
muy conformes con los resultados y estamos seguros 
que aquellos que la van a incorporar en sus rodeos 
tendrán los resultados esperados.

A principios de octubre se llevaron los 
toritos de un año a las instalaciones del 
CENAB para una nueva prueba de RFI, 
llevada adelante por el personal de 
BIOFARMA.

Participan de la misma tres cabañas 
cordobesas: El Triunfo, La Ciénaga, 
Biogen; dos cabañas bonaerenses: 
ERSURA, Nelson Bonsmara; Cabaña El 
Mangrullo de Santiago del Estero y 
Cabaña MARSALA de La Rioja.

Son en total 80 toritos Bonsmara de un 
año.

Este será el tercer año consecutivo en 
el que se participa de la prueba y conti-
nuaremos participando del mismo para 
obtener cada vez más información que 
ayude al criador a seleccionar los mejores 
reproductores para su rodeo y obtener un 
rodeo eficiente productiva y reproducti-
vamente hablando.

Prueba de RFI
Bonsmara en

Biofarma

2° Expo de Cabañas Riojanas
Exitoso Remate Bonsmara 
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Al finalizar el remate dialogamos con 
Gabriel Romero, propietario del estableci-
miento quien expresó. “Estoy muy contento, 
este es el segundo remate que hacemos de 
Brangus  como cabaña, 70 toros y unas 500 
vaquillonas preñadas, muy adaptadas a la zona 
con experiencia de alimentarse en el monte, de 
ramear, comer frutos, que es la realidad del 
productor normal de esta zona. Los comprado-
res son locales y de otras zonas de la provincia. 
También de Salta, Chaco, Santa Fe, Corrientes, 
Formosa, todas con zonas duras. La hacienda 
está teniendo buena aceptación, eso nos viene 
muy bien, porque vemos que los que nos han 
comprado antes vuelven”, dijo Gabriel. 

Asimismo, hablamos con Romero sobre los 
comienzos, las inversiones y el trabajo para 
poner a punto el campo y agregó muy entusias-
mado, “comenzamos aquí hace 23 años. Nos 
decidimos por esta zona porque veíamos que 
eran unos campos que estaban muy vírgenes, 
pero no había infraestructura para poder hacer 
un buen ganado. Hicimos una inversión muy 
importante en capital y tiempo. Con los colabo-
radores de acá de Campo Gallo capacitamos 
gente, construimos viviendas, caminos, 
sistemas de bebederos, tanques australianos, 
tranqueras, trajimos caballos y hacienda de 
primer nivel. El esfuerzo fue muy grande, hubo 
que luchar en todos los sentidos, ese fue el 
espíritu que nos movió, nos impulso para poder 
avanzar en este mundo. Fue un conjunto de 

logros alcanzados para poder llegar a tener todo esto. 
Hoy los que quieran venir a trabajar estas tierras ya tienen 

una infraestructura base para poder desarrollar sus campos”, 
finalizó Gabriel Romero.

Las estancias Pilar y Madera Dura del Norte realizaron su 2° 
remate anual en la localidad de Campo Gallo, departamento de 
Alberdi, al noreste de la provincia de Santiago del Estero. Con agili-
dad la consignataria Colombo y Magliano vendió todos los animales. 

El impresionante calor no pasó desapercibido durante la jornada 
pero no impidió que compradores locales y de provincias vecinas se 
llevaran todos los reproductores.

2° Remate de Estancias Pilar
y Madera Dura del Norte

Gabriel Romero
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Para conocer como es producir 
en Campo Gallo y saber cómo lo-
graron tener excelentes reproduc-
tores en esta región, dialogamos 
con el administrador de ambos esta-
blecimientos Ignacio Corti Ma-
derna. “Tenemos una cabaña Bran-
gus negros y colorados y también 
tenemos hacienda general. Produ-
cimos los terneros de los cuales en 
algunos hacemos ciclo completo y 
vendemos invernada y novillito. 

Este campo se arrancó a desa-
rrollar en el año 2000. Ya estamos 
con 23 años en la zona, haciendo 
ganadería, lo cual nos dio cierta ex-
periencia para saber cuál es el tipo 
de hacienda que funciona en la zo-
na. Los animales fundadores de la 
cabaña fue un rodeo que se compró 
ya hace casi 15 años en Rosamon-
te, también algo de Corral de Guar-
dia y partimos en base a eso, des-
pués teníamos hacienda general 
que la fuimos absorbiendo para po-
der armar los rodeos” comenzó di-
ciendo Ignacio. 

Adaptar la raza a la zona fue el 
siguiente tema que hablamos con 
Corti Maderna quien expresó, “Sin 
duda acá necesitamos un poquito 
más de Cebú que en la zona menos 
dura. Para bien de la raza, hay un 
espectro enorme de tipos de ani-
mal, cada uno puede elegir lo que 
se adapta a su zona de producción. 
Sin duda el animal que tal vez pro-
duzca en el sur de Santa Fe o Cór-
doba no es el mismo que necesita-
mos acá en Campo Gallo. Acá siem-
pre necesitamos un puntito más de 
Cebú estamos hablando alrededor 
del media sangre, con eso produci-
mos cómodos, sin tener que exigir 
el sistema. Hay que tener un ani-
mal que sea apto para esta zona, 
no cualquier animal produce aquí. 
Nunca hay que perder las caracte-
rísticas cebuinas del Brangus, es in-
negociable el tema del pelo corto, 
prepucio moderados, sin dejar de 
tenerlo. Buscamos animales que 
no sean excesivamente grandes, 
porque también ésta zona nos ha 
enseñado la selección de cuál es el 
animal que hay que criar acá, sin 
duda a la vaca grande y pesada le 
cuesta mucho preñarse, entonces 
vamos hacia vacas un poco más li-

vianas, con hueso mediano, que es 
la que nos está dando resultados. 
Esos resultados no son los que ima-
ginamos, o sea, lo vemos en cada 
tacto, al ver qué queda vacío o pre-
ñado y eso te marca la realidad” di-
jo Ignacio con seguridad, algo que 
nos hizo imaginar el arduo trabajo 
que se realizó para llegar a obtener 
estas experiencias que resumimos 
en pocas palabras, algo admirable.

El manejo reproductivo que ha-
cen fue el siguiente tema de la con-
versación con el administrador, y 
nos contó sin olvidar detalles, “es-
tamos entonando las vaquillonas 
en otoño - invierno para que la pari-
ción sea marzo del próximo año, 
ese ternero se lo estamos deste-
tando en octubre para que entre se-
ca al segundo servicio. Los servi-
cios son de verano de 15 de diciem-
bre a 15 de marzo, lo hemos ido co-
rriendo ajustándonos al clima de la 
zona. Hemos visto que los últimos 
10 años, las lluvias se han corrido 
para el otoño, entonces siempre tra-
tamos de ir ajustándonos a lo que 
nos dice el tiempo. Estamos ento-
nando hoy en el campo alrededor 
de 14.000 vacas. Hacemos insemi-
nación artificial y transferencia de 
embriones. Tenemos un sistema 
de selección de vacas para transfe-

Ignacio Corti Maderna

¿Cómo es producir en
Campo Gallo, 

Santiago del Estero?
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rencia de embriones con el que de-
tectamos las que continuamente 
producen, en eso somos un poquito 
duros, para ver qué vaca vamos me-
ter en transferencia y estamos te-
niendo muy buenos resultados” ex-
presó.

Para finalizar la entrevista ha-
blamos sobre el agua y la alimenta-
ción y nos dijo “en el campo saca-
mos el agua para la hacienda de 
unos pozos surgentes y también de 
un canal. Hemos notado que la ha-
cienda está mejor con el agua sur-
gente que tiene entre 3 y 4 gramos 
de sal, por lo que también hemos 
desarrollado un sistema para poder 
salinizar un poco el agua dulce de 
canal, porque vemos que el resul-
tado es mejor. El caballito de bata-
llas en pasturas es el  Gatton panic 
y tenemos algo de Buffel, pero sin 
duda el Gatton es lo que lo que me-
jor funciona, tal vez en algúna par-
te del campo un poquito más salini-
zado puede andar mejor el Buffel, 
pero por suerte son las partes me-
nores. Tenemos mucho campo rola-
do y manejado como un sistema sil-
vopastoril. La política de la empre-
sa, es voltear la menor cantidad de 
plantas, hay lotes con muchos árbo-
les. La terminación de los terneros 
en el primer invierno los hacemos 
pasar una recría confinada, luego 
ese verano lo pasamos a pasto y ya 
entran al próximo invierno para ter-
minación con dietas de engorde. 
Igualmente, las recrías de hembras 
para ayudarlas un poco en los in-
viernos siempre suplementamos 
con algo de proteínas de la semilla 
de algodón o raciones con algo de 
soja cruda, lo que en el año sea 
más barato comprar” finalizó Igna-
cio Corti Maderna.
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Agradecimiento 
especial
En nuestro stand de la últi-

ma ExpoBRA recibimos la visita 
de Ezequiel Juarez quién 
muy entusiasmado nos habló 
sobre el remate, nos invitó y 
realizó todas las gestiones para 
que Revista Campo para todos 
pueda participar. 

Los precios
¶ TOROS BRANGUS: 57 a $ 1.514.035.-

¶ Max $ 3.400.000.-

¶ Min $ 1.100.000.-

¶ TERNERAS BRANGUS:10 a $ 960.000.-

¶ Max $ 1.700.000.-

¶ Min $ 600.000.-

¶ VAQ. PREÑADAS BRANGUS: 431 a $ 631.439.-

¶ Max $ 850.000.-

¶ Min $ 570.000.-

¶ Total de reproductores: 498

¶ Cantidad de Compradores: 42
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Primera Jornada Ganadera a
tranqueras abiertas de CREA

“Hacia una ganadería de precisión”

Jorge Grimberg
37

NOS UNE Y REÚNE REVISTA CAMPO PARA TODOS

EL MEJOR EQUIPAMIENTO PARA SU TOYOTA
Jaulas - Defensas

Enganches - Fundas
Baúles - Baúles de Techo
Estribos - Lona Gerónimo

Cobertores - Porta Bicicleta
Protectores Inferiores

Deectores - Mariposeros
Equipamiento Minero

Portaequipajes
Traba de Auxilio

La jornada de la mesa 
ganadera Chaco - Santiago 
se realizó en el estableci-
miento El Remanso en Tin-
tina, Santiago del Estero. 

Bajo el lema “Hacia una 
galería precisión”, los anfi-
triones mostraron cómo 
realizan el manejo de ro-
deos y de pasturas con imá-
genes satelitales. 

También se realizaron 
charlas sobre estas nue-
vas tecnologías que hay pa-
ra aplicar en sistemas de 
blog y algunas técnicas in-
teresantes para los deste-
tes precoz.
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Hoy, en el marco del Consejo Superior Directivo de la entidad, por una-
nimidad el productor agropecuario de Venado Tuerto, Carlos Castagnani, 
ha sido elegido como el nuevo presidente de Confederaciones Rurales 
Argentinas (CRA) para el período 2023-2025.

Carlos Castagnani es un destacado dirigente rural con una larga y des-
tacada trayectoria gremial a nivel nacional.

Su compromiso y liderazgo previos en el sector y dentro de CRA lo 
han preparado para asumir esta importante posición. Castagnani fue pre-
sidente de la Sociedad Rural Venado Tuerto durante los períodos 2003-
2006 y 2011-2014. Además, desempeñó un papel crucial como secreta-
rio de CRA y como presidente y secretario de la Confederación de Asocia-
ciones Rurales de Santa Fe (CARSFE).

Esta nueva composición de la Mesa Ejecutiva de CRA representa una 
etapa de renovación y un compromiso sólido con el sector agropecuario 
en Argentina.

En este nuevo período, más del 50% de las autoridades de la entidad 
han sido renovadas, y la Mesa Ejecutiva de CRA para el período mencio-
nado quedó conformada de la siguiente manera:

Ÿ Presidente: Carlos Castagnani

Ÿ Vicepresidente 1°: José Colombatto (FARER)

Ÿ Vicepresidente 2°: Javier Rotondo (CARTEZ)

Ÿ Vicepresidente 3°: Pablo Juan Sánchez (ASR Corrientes)

Ÿ Secretario: Matías de Velazco (CARBAP)

Ÿ Prosecretario 1°: José Ignacio Lobo Viaña (CARTUC)

Ÿ Prosecretario 2°: Daniel Lavayen (Río Negro)

Ÿ Tesorero: Ricardo Roquette (Federsal)

Ÿ Protesorero: Jorge Rois (Feprojuy)

Ÿ Vocal: Juan Goya (Chubut)

Ÿ Vocal: Gustavo Sutter Schneider (CARSFE)

Ÿ Vocal: Mariela Kasko (CHAFOR)

Ÿ Vocal: Miguel O´Byrne (FIAS)

Ÿ Vocal: Adrián Luna Vázquez (FAR Misiones)

Ÿ Vocal: Juan Pablo Karnatz (FAAS)

Ÿ Vocal: Mario Leiva (CAR Mendoza)
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Nuevas autoridades en el Colegio
de Ingeniería Agronómica
de Santiago del Estero

Se realizó en la sede del Consejo de la Ingeniería la 
Asamblea General Ordinaria del Colegio de 
Ingeniería Agronómica (Ciase), y elección de 
autoridades del Colegio de ingenieros agrónomos.

Para el bienio 2023 - 2025 se eligió la nueva Comisión Di-
rectiva resultando Presidente el Ing Agr. Octavio Perez Pardo , 
vicepresidente Ing Agr. Maria Leyla Ledesma Haron.

El Colegio de ingenieros tiene más de 500 profesionales ins-
criptos en esta provincia. A través de este Colegio se jerarquiza 
la profesión en ciencias agronómicas. La nueva Comisión Di-
rectiva tiene 10 puntos de propuestas para trabajar y llevar 
adelante en su proceso de gestión:

1.- Se elaborará y ejecutará un Programa Anual de Actuali-
zación Profesional para el año 2024 y otro para el 2025.

2.- Matriculación e Incumbencias de profesionales que se 
desempeñen en el territorio provincial.

3-  Ley  de  Agroquímicos / Receta  Agronómica  Digital/  
Cursos para Asesores Fitosanitarios y Operadores. Profundi-
zar/ Fortalecer/ institucionalizar/ Calendarizar.

4. Congreso Provincial de Ingenieros Agrónomos 2024
5.- Elaboración del Mapa de la profesión y su realidad en la 

provincia.
6.- Participación en los diferentes foros que el Ciase integra.
7. Diseñar una estrategia de regionalización del CIASE que 

tenga viabilidad funcional y operativa en toda la provincia.
8- Actividades con Futuros profesionales La propuesta con-

siste en identificar nexos (cursos, talleres, seminarios) con los 
alumnos de la carrera de agronomía de la FAyA UNSE con el ob-
jeto de explicar la importancia de la Profesión, la colegiación y 
la matriculación.

9) Actividades sociales.
10) Actividades de prensa y difusión.

Listado completo de las nuevas auturidades

Presidente: Ing Agr. Octavio Perez Pardo
Vicepresidente Ing Agr. Maria Leyla Ledesma Haron
Secretario Ing Agr. Jose Ignacio Salvadores
Prosecretario Ing Agr Pablo Daniel Tomsic
Tesorero Ing Agr Guillermo Alejandro Rivero
Protesorero Dr Ing Agr Daniel Ricardo Prieto Garra
Vocal 1° titular Ing Agr Carlos Roberto Kunst
Vocal 2° Titular Ing Agr Pablo Ceraolo
Vocal 3° titular Ing Ag Anabel Alejandra Lozano Coronel
Vocal 1° suplente Ing Agr Pablo Eugenio Moggio
Vocal 2° suplente Ing Agr Luis Maria Colaneri
Vocal 3° suplente Ing Agr Mario Hugo Mondino
Comisión revisora de cuentas: 
Titular Ing Agr Ruben Alejandro Navarrete
Suplente Ing agr Sebastian Anellio Coriale.

Ing Agr. Octavio Pérez Pardo

Carlos Castagnani
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